
一般質問で井芹議員は、業者か
らの献金はわいろ性を持つと指摘
しました。しかし、大西市⾧は「特
に問題はない」と答弁しました。 

国においても個人献金を企業所
在地で記載している問題が発覚
し、国民的な批判がでて、訂正を
余儀なくされています。 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

  

 

 

 

  

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

いせり栄次議員の一般質問報告（その 2） 

熊本市中央区手取本町１-１ 
発行:日本共産党熊本市議団 

ＮＯ．1404 
2025 年 3 月 23 日号 
電話 ３２８－２６５６ 
FAX ３５９－５０４７ 

メール:kumamsu@gamma.ocn.ne.jp 

ＨＰ:共産党 熊本市議団  検索 

 

 

 
上 野 み え こ
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いせり栄次 

（東区） 

政治資金問題で有名な神戸学
院大学の上脇博之教授は「受注
企業の役員から寄付を受けれ
ば、税金が首⾧に還元する構図
になる」と地元紙で述べていま
す。つまり、見返りとしてのわい
ろ性が疑われることになりま
す。 

熊本市の受注業者からの政治献金は政治倫理条例に違反 
 
市民から疑惑を持たれる寄付は直ちに中止を 

予算等を議決する議員と違って、
直接公共事業の発注権限を持つ市
⾧は、企業等からの政治献金につい
ては、一層厳しい政治倫理感が必要
です。これだけマスコミにも取りあ
げられ、大きな問題になっているわ
けですから、市⾧も当然、受注業者
の役員からの寄付と認識している
はずです。受注企業からお金をもら
ったら、まぎれもない賄賂になり、
政治倫理条例に違反することは明
らかです。 
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発注権限を持つ市長には厳しい政治倫理が求められる 

日本共産党市議団の調査で、市
⾧の政治団体「新世代政経懇話会」
の２０２２年度政治資金収支報告
書では、１０５人からの個人寄付
のうち９１人、約９割が会社役員
でその住所地が会社所在地になっ
ています。 

さらに、寄付をした役員の会社
に多額の発注実績があります。 
 

 
熊本市⾧の政治資金管理団体への個人寄

付と市の公共事業の発注実績 

 ２０２２年の

寄付額 

2021 年～2３年度の 

3 年間の発注額合計 

A 社 １２万円 ２５億３１９６万円 

B 社 １２万円 １４億 ７２５万円 

C 社 １１．９万円 ３７億６８９２万円 

（上表：日本共産党市議団調査） 
 

寄付をした業者役員の会社に多額の公共工事を発注 

【熊本市政治倫理条例第３条】 
 
１項：市が行う許可、認可又は請
負その他の契約に関し、特定の企
業、団体等のために有利な取り計
らいをしないこと。 
２項：「政治活動に関し、企業、団体

等から、政治的又は道義的批判を

受けるおそれのある寄付等を受けな

いものとし、その後援団体についても

同様に措置すること」 

３項：「その地位を利用し、いかなる

金品も授受しないこと」 



  

 

 

 

 

 

日本共産党熊本市議会だより 2025 年 3 月 23 日号（№1404） 

国も推奨 交付金措置を増額 

国の支援を活用しすみやかな設置を 

阪神淡路大震災で被災した神
戸市は２８８か所の学校施設に
100％エアコンを設置していま
す。同じ地震の被災地でありな
がら、熊本市は、体育館へのエ
アコン設置がゼロです。 

昨年台風で避難指示があった
ときに学校を見て回りました
が、体育館は暑くて、教室を仮
の避難所として使用されていま
した。 

公共施設トイレ洋式化の推進を 
 

利用の多い総合支所まちづくりセンターは急いで 

２０２４年の最終補正では避
難所生活環境改善事項が新規に
提案され、プライバシーの確保の
ためのパーテイションも予算化
されました。それを設置する体育
館にエアコンがなかったら真夏
の災害には活用できないのでは
ないでしょうか。体育館のエアコ
ン設置こそ真っ先にやるべき課
題です。 

遅れている洋式化 計画的改修が必要 

情報流通会館と食品交流会館
はどちらも 41.7％、しかもほとん
どの施設で女性トイレの洋式化
の遅れが目立ちます。 

特にまちづくりセンターは、
地域の防災拠点となっており、
高齢者や女性の利用が多い施設
です。急いで改修を進めること
が必要です。 

 

昨年の第１回定例会で上野議
員が学校以外も施設区分ごとに
計画を立てて洋式化を進めるよ
うに要請し、調べたら２億円ほ
ど予算も件数も増えていました
が、まだまだ遅れに追いついて
いません。 

市民の利用が多い市庁舎や区役

所、市民センターなど洋式化の遅

れには多くの市民から不満の声が

寄せられています。市役所本庁舎

の洋式化率は 54.4％、区役所併設

を除く２０か所のまちづくりセン

ターは、半数が 50％以下、３割台

が８か所もあります。 

最近の猛暑で、子どもたちの
屋外活動が制約されています。
災害の時には避難所として活用
される体育館へのエアコン設置
は急がれます。 
 市⾧は、国の財政支援の強化
を受け防災部局や教育委員会に
対し、検討に入るように指示し
たと答弁。井芹議員は市民の期
待に応えて、具体化を急ぐよう
要望しました。 

防災や避難所機能の面からも急いで実施を 

今後は、利用者アンケートや
実態調査を行い、スケジュール 
を定めた整備計画を策定し、計
画的にすすめるよう求めまし
た。 

 

井芹議員は、一般質問で遅れ
ている体育館エアコン設置を求
めました。文科省は、今年度予
算で学校施設の防災機能の強
化・充実に向けた取組の一環と
して、全国の小中学校体育館等
への空調整備の加速化のため、
空調整備事業を交付金とした新
たな臨時特例交付金を創設しま
した。 

体育館へのエアコン設置は「具体的に検討する」と答弁 

 


